
Мы чтим подвиг прохоровских героев

12 июля исполнилось ровно 80 лет со дня Прохоровского сражения. Эта самая крупная танковая битва стала решающей для 
нашей Великой Победы. 

Вместе с товарищами по партии мы в этот день приехали к центральному мемориалу - Звоннице – чтобы отдать дань памяти 
и глубокого уважения великому подвигу, который совершили прохоровские герои, бойцы Красной армии. Миф о непобедимости 
фашистской Германии был окончательно разбит именно на белгородской земле, последняя наступательная попытка врага обер-
нулась грандиозным провалом. Ценой огромных усилий советские войска сначала остановили, а затем разгромив врага, начали 
победоносное освобождение страны от фашистских оккупантов.

Подвиг прохоровских героев будет жить вечно. Они и живые, и те, кто сложил головы в сражениях с врагами, будут вечно в 
нашей памяти. 

Первый секретарь Комитета БРО КПРФ Станислав Панов

Крупнейшее в истории 
танковое сражение

Событие, которое вошло во все учеб-
ники истории Второй мировой войны 
под названием Прохоровское сражение, 
развивалось на южном фасе Курской 
дуги с 10 по 16 июля 1943 года под Про-
хоровкой. Именно 10 июля после неудачи 
в своем продвижении на город Обоянь 
немцы направили главный удар на желез-
нодорожную станцию Прохоровка.

Наступление велось 2-м танковым 
корпусом  СС,  в который входили диви-
зии «Мертвая голова», «Лейбштандарт 
Адольф Гитлер» и «Рейх». Они за несколь-
ко дней прорвали две линии укреплений 
советских войск и вышли к третьей в  10 
км юго-западнее станции Прохоровка. 
После ожесточенного боя немцы заня-
ли совхоз «Комсомольский» и северный 
берег реки Псел. 11 июля противник про-
двинулся к окраине поселка Прохоровка, 
прорвав оборону 2-го танкового корпуса 
и 183-й стрелковой дивизии. Направлен-
ные в район прорыва советские дивизии 
смогли остановить немцев. Атаки 2-го 
танкового корпуса СС с целью выхода на 
линию Прохоровка-Карташовка результа-
та не достигли. 
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Сергей Гаврилов: «Мы 
помогали и будем помогать»

Коммунисты 
проголосовали «против»

О классовой борьбе 
и целях пролетариата

14 июля завершилось выдвижение кандидатов в депутаты представительных 
органов местного самоуправления во всех муниципальных районах и городских 
округах Белгородской области.  В этом году 10 сентября пройдут выборы в 6 
Советов депутатов городских округов и в представительные органы 13 муници-
пальных районов. Срок полномочий каждого органа составит 5 лет.

В Валуйках на выборы в Совет депу-
татов коммунисты выдвинули 28 канди-
датов по единому списку и 9 кандидатов-
одномандатников. Тройка кандидатов по 
единому избирательному округу: Вла-
димир Потанин, Борис Ташев и Виктор 
Алемаев.

Грайворонские коммунисты выдвинули 
16 кандидатов по одномандатным изби-
рательным округам и 27 кандидатов по 
единому избирательному округу. Единый 
список возглавили Павел Череватенко, 
Сергей Лофицкий и Юрий Поляков.

На выборы в Совет депутатов Ново-
оскольского городского округа коммуни-
сты выдвинули 11 кандидатов по единому 
избирательному округу. Общемуниципаль-
ную часть единого списка представляют 
Александр Павлюков и Ирина Черных.

В Яковлевском городском округе 

коммунисты выдвинули 21 кандидата по 
единому избирательному округу и 6 кан-
дидатов по одномандатным избиратель-
ным округам. Возглавляют общемуници-
пальную часть списка Василий Сколозуб, 
Анастасия Алтынникова и Станислав 
Балыков.

В 11 муниципальных районах на выбо-
рах по многомандатным избирательным 
округам Коммунистическую партию пред-
ставят 161 кандидат.

Всего на выборы от КПРФ в городских 
округах и муниципальных районах Белго-
родской области было выдвинуто 340 кан-
дидатов в депутаты. Каждый кандидат от 
КПРФ готов отстаивать интересы жителей 
территорий в представительных органах 
местного самоуправления. 

Пресс-служба БРО КПРФ

Коммунисты готовы к предстоящим выборам

Коммунисты Валуек после Пленума по выдвижению кандидатов в депутаты
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Советское командование приняло 
решение нанести утром 12 июля мощный 
контрудар и уничтожить вклинившиеся в 
оборону войска противника.

Для этой операции предполагалось 
привлечь 5-ю, 6-ю, 7-ю гвардейские 
армии, а также 5-ю гвардейскую и 1-ю 
танковую армии. Однако  из-за ослож-
нившейся обстановки в контрударе мог-
ли участвовать только 5-я гвардейская 
танковая (командующий П.А. Ротми-
стров) и 5-я гвардейская (командующий 
А.С.Жадов) армии. В состав 5-й гвардей-
ской танковой армии входили 18-й тан-
ковый корпус, 29-й танковый корпус, 5-й 
гвардейский механизированный корпус. 
Армия была усилена 2-м гвардейским 
Тацинским танковым корпусом и 2-м тан-
ковым корпусом.

Ранним утром 12 июля несколько 
десятков немецких танков пошли на 
прорыв на мелеховском направлении. 
Немцы сумели занять села  Рындинку, 
Выползовку и Ржавец. Советская штур-
мовая авиация атаковала танки дивизии 
«Адольф Гитлер». Ударная группировка 
немецких войск вела свое наступление 
на нескольких участках фронта.

В 8 часов 30 минут 12 июля соедине-
ния 5-й гвардейской общевойсковой и 
5-й гвардейской танковой армий после 
15-минутной артиллеристской подготов-
ки нанесли контрудар. Танки дивизии 
«Адольф Гитлер» попали под плотный 
огонь советских орудий. Бронированные 
лавины двинулись  навстречу друг другу. 
В боях с обеих сторон одновременно уча-
ствовало около 1200 танков и самоходных 
орудий. Крупнейшее в истории встречное 
танковое сражение развернулось на поле 
под Прохоровкой между железной доро-
гой и излучиной реки Псел. В атаку пош-
ли 170-я и 181-я танковые бригады 18-го 
танкового корпуса, 25-я, 31-я и 32-я тан-
ковые бригады 29-го танкового корпуса 
при поддержке подразделений 9-й гвар-
дейской воздушно-десантной дивизии и 
42-й гвардейской дивизии.

В излучине реки Псел  части 95-й 
гвардейской стрелковой дивизии вели 
тяжелый бой с дивизией СС «Мертвая 
голова». На левом фланге 5-й гвар-
дейской танковой армии перешел в 
наступление 2-й гвардейский Тацинский 
танковый корпус, а также 183-я стрел-
ковая дивизия 69-й армии. С воздуха по 
противнику наносила удары авиация 2-й 
и части 17-й воздушной армий, а также 
авиация дальнего действия. Вот как 
описывает эти события командующий 
2-й воздушной армией маршал авиации 

С.А. Красовский: «Утром 12 июля наши 
бомбардировщики и штурмовики сбро-
сили тысячи противотанковых  бомб на 
боевые порядки танковых войск про-
тивника… Бомбардировочными эшело-
нированными действиями поддерживали 
наземные части, нанося удары по ско-
плению танков противника в районе села 
Грезное, совхоза «Октябрьский», сёл 
Малые Маячки, Покровка, Яковлево…».

На поле под Прохоровкой завяза-
лись настоящие танковые дуэли. Это 
было противостояние не только тактики, 
мастерства экипажей, но и самих танков.

В немецких частях вели бой средние 
танки Т- IV модификаций G и H (толщина 
брони корпуса - 80 мм, башни - 50 мм) 
и тяжелые танки T -VIE «Тигр» (толщина 
брони корпуса 100 мм, башни - 110 мм). 
Оба этих танка имели мощные длинно-
ствольные пушки (калибра 75 мм и 88 
мм), которые пробивали практически 
любое место бронезащиты советских 
танков (за исключением  тяжелого танка 
ИС-2 на расстоянии свыше 500 метров). 
Принимавшие участие в сражении совет-
ские танки Т-34 имели преимущество над 
всеми немецкими танками в скорости и 
проходимости, однако толщина брони у 
них уступала «Тигру», да и пушки на них 
были менее мощными, чем на немецких 
среднем и тяжелом танках.

Наши танки вклинивались в боевые 
порядки немецких войск, старались полу-
чить преимущество за счет скорости и 
маневренности, расстреливать против-

ника с близкого расстояния в бортовую 
броню. Очень скоро боевые порядки сме-
шались. Плотный бой на коротких дистан-
циях лишал немцев преимуществ мощных 
пушек. Было тесно от массы брониро-
ванных машин, которые не могли развер-
нуться и совершить маневр. Они сталки-
вались, взрывался их боезапас, взлетали 
на десятки метров сорванные взрывом 
танковые башни. От дыма и копоти было 
плохо видно происходящее, над полем 
битвы летали десятки бомбардировщиков, 
штурмовиков и истребителей. Советская 
авиация доминировала в воздухе.

Командующий 5-й гвардейской 
танковой армией П.А.Ротмистров так 
вспоминал события под Прохоровкой: 
«До позднего вечера на поле боя стоял 
несмолкаемый гул моторов, лязг гусениц, 
рвались снаряды. Горели сотни танков и 
самоходных орудий. Тучи пыли и дыма 
заволокли небо…».

В середине дня наиболее интенсивные 
и упорные бои шли на северных скатах 
высоты 226,6 и вдоль железной дороги. 
Здесь бойцы 95-й гвардейской стрелко-
вой дивизии отражали попытки дивизии 
СС «Мертвая голова» прорвать оборону 
в северном направлении. 2-й гвардей-
ский танковый корпус вытеснил немцев 
западнее железной дороги и начал стре-
мительное наступление на хутора Кали-
нин и Тетеревино. Во второй половине 
дня передовые части дивизии СС «Райх» 
смогли продвинуться вперед, заняв стан-
цию Беленихино и хутор Сторожевой. В 

конце дня дивизия «Мертвая голова», 
получив подкрепление с мощной авиа-
ционной и артиллеристской поддержкой, 
прорвала оборону 95-й и 52-й стрелковых 
дивизий и вышла к хуторам Веселый и 
Полежаев. Вражеские танки попытались 
прорваться к дороге Прохоровка-Карта-
шовка, однако героическими  усилиями  
бойцов 95-й гвардейской стрелковой 
дивизии врага удалось остановить. Взвод 
под командованием старшего лейтенан-
та П. Шпетного уничтожил 7 вражеских 
танков. Получивший тяжелое ранение 
командир взвода с гранатами бросился 
под танк. П. Шпетному посмертно было 
присвоено звание Героя Советского 
Союза. «Прорыв немецких танков в этот 
район создавал опасное положение на 
флангах 5-й гвардейской танковой армии 
и 33-го гвардейского стрелкового корпу-
са», - писал в своих воспоминаниях гене-
рал армии А.С. Жадов.

Боевые действия 12 июля привели к 
огромным потерям в дивизиях «Адольф 
Гитлер» и «Мертвая голова», что сильно 
ослабило их боевые возможности.

В своей книге «Воспоминания и раз-
мышления» маршал Г.К. Жуков писал: «В 
течение 12 июля на Воронежском фронте 
шла величайшая битва танкистов, артил-
леристов, стрелков и летчиков, особенно 
ожесточенная на прохоровском направ-
лении, где наиболее успешно действова-
ла 5-я гвардейская танковая армия под 
командованием генерала П.А. Ротми-
строва».

В последующие три дня ожесточен-
ные бои проходили южнее Прохоровки. 
На этом участке 3-й танковый корпус 
армейской группы «Кемпф» пытался 
прорвать оборону 69-й армии в районе 
междуречья Северского и Липового Дон-
ца. Однако советские войска сдержали 
натиск немцев.

16 июля немцы прекратили атакую-
щие действия и стали отходить в сторону 
Белгорода.

Войска Воронежского  и резервного 
Степного фронтов стали преследовать 
немецкие части.

Немецкий план «Цитадель» потерпел 
неудачу. Танковые силы вермахта были 
сильно потрепаны и уже не смогли вос-
становить былую мощь. Начался период 
отступления немецких войск.  Курская 
битва стала переломным событием в 
войне, показателем возросшей мощи 
советской армии, высокого военного 
искусства ее полководцев, стойкости и 
мужества солдат.

По материалам официального 
сайта ГВИМЗ «Прохоровское поле»

80 лет со дня Прохоровского сражения

«80-лет назад наши деды и прадеды одержали Победу в битве под Прохоров-
кой. Миф о непобедимости фашистской Германии был сломлен. Именно там, 
на полях Белгородчины, наш советский солдат продемонстрировал всему 
миру не только силу своего оружия, но и силу своего духа. Перелом в Великой 
Отечественной войне произошел именно там, в Прохоровке. До Великой Побе-
ды должно было пройти еще долгих два года, но врагу был нанесен сокруши-
тельный удар такой силы, от которого он так и не смог оправиться», - отметил 
с своем обращении в честь 80-летия Прохоровского сражения депутат Госу-
дарственной Думы Сергей Гаврилов.

Сегодня Белгородская область живет 
по законам Специальной военной опе-
рации. Отменены торжества по случаю 
80-летия, но сотни белгородцев приеха-
ли в эти дни в Прохоровку, чтобы почтить 
память победителей в Великой битве. 

Среди тех, кто побывал в эти дни у 
центрального мемориала – Звонницы 
– были и представители Белгородской 
региональной общественной организа-
ции «Дети войны».

В ходе поездки ее участники познако-
мились со многими событиями, произо-
шедшими в те далекие годы, со знамени-
тыми людьми, чьи имена связаны с выда-
ющимися фактами в жизни Белгородской 
области, России и даже мира. И, конечно, 
вспомнили тех, кто является вечной гор-
достью русского народа: мужественных 
защитников родного Отечества.

Маршрут поездки под названием 
«История Белгородчины, которой гор-
димся» проходил по дорогам Яковлев-
ского и Прохоровского районов и пред-
усматривал две большие остановки. 

Первой из них стал Мемориал «В честь 
героев Курской битвы», расположенный 
в 7 километрах от поселка Яковлево. 
Помимо посещения музея, работающего 
на его территории, группа отдала дань 
памяти и уважения защитникам родной 
земли, возложив цветы к Вечному огню. 
Позже цветы были возложены и к под-
ножию памятников трех великих русских 
полководцев на Прохоровском поле: 
второй частью поездки стало посещения 
главного памятника музея-заповедника – 
Звонницы.

«Отцы многих детей войны сложили 
головы на полях Великой Отечественной 

войны. У тех, кто выжил, кто вернулся в 
свои семьи, было подорвано здоровье, 
ранения сказались уже после войны. 
Нынешнее поколение детей войны хоро-
шо знает, что несет с собой война, - 
говорит депутат Государственной Думы 
Сергей Гаврилов. 

Но не только прошлым живут сегод-
ня дети войны. Сегодня эти, далеко не 
молодые, люди вместе с другими бел-
городцами помогают военнослужащим, 

семьям мобилизованных, внутренним 
переселенцам. Вместе с коммунистами, 
комсомольцами, волонтерами организу-
ют сбор гуманитарной помощи, достав-
ляют ее тем, кому она сегодня нужна. 

Дети войны подают сегодня пример 
белгородцам, стойко и мужественно 
переносят все непростые испытания. И 
низкий поклон им за это. 

Пресс-служба БРО КПРФ

Дети войны почтили память советских воинов
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Комсомольцы Белгорода в очеред-
ной раз вышли в «агитационный рейд», 
чтобы раздать горожанам новый выпуск 
региональной газеты «Слово коммуни-
ста». Данные мероприятия стали уже 
доброй традицией и носят системный 
характер. Молодых коммунистов, обла-
ченных в партийную и комсомольскую 
символику, можно часто увидеть не 
только на оживленных центральных 
улицах, но и во дворах многоквартирных 
домов и районах ИЖС. 

Жители с большим интересом берут 
газету нашей партии и живо включаются 
в обсуждение насущной повестки как 
федерального, так и местного уровня. 
Многие, помимо слов благодарности 
за доставку партийной прессы прямо 
в руки, отмечают необходимость того, 
чтобы молодежь активно участвовала в 
жизни страны и города.

Молодые коммунисты не только 
выполняют роль «партийного почтальо-
на», но и разъясняют позиции партии 
по самым разным вопросам. Особен-
но большой интерес вызывает работа 
партии в рамках СВО. Помимо текущей 
работы, комсомольцы рассказывают о 
последовательной работе партии с 2014 
года, а это многочисленные конвои, а 
самое главное - именно законопроект 
КПРФ, который был принят в Государ-

ственной думе, позволил начать процесс 
возвращения Донбасса в Россию. 

Как пелось в известной советской 
песне «Коммунизм - это молодость 
мира, и его возводить молодым!»

Пресс-служба 
БРО ЛКСМ РФ

В этот раз в семью жителей Шебекино коммунисты вместе с другим гумани-
тарным грузом привезли стиральную машину. Увы, квартира после удара ВСУ 
выгорела полностью. В стенах зияют дыры, от мебели, имущества практически 
ничего не осталось. 

В первую очередь семье помогли 
обзавестись самым необходимым – нехи-
трой домашней утварью, постельными 
принадлежностями, полотенцами. Да что 
перечислять, нужно все, ведь остались 
практически без ничего. Потому шебе-
кинцы искренне обрадовались подарку 
от депутата Государственной Думы 
(КПРФ) Сергея Гаврилова – стиральной 
машине. В семье двое маленьких детей: 
сыну около десяти, дочери – и того мень-
ше, руками не настираешься.  

Супруги сейчас живут у родствен-
ников в селе неподалеку от Шебекино. 
Жена одной из первых, как только воз-
обновила работу местная поликлиника, 
вышла вновь на работу, супруг тоже не 
сидит без дела. Но, пожалуй, главное 
– никто из них не падает духом, несмо-

тря на все, что в одночасье свалилось 
на их семью. Главное, что все живы и 
здоровы.

«Мы все месяцы СВО помогали нашим 
землякам, которые из-за обстрелов 
со стороны Украины вынуждены были 
покинуть свои дома и квартиры, - гово-
рит депутат Госдумы Сергей Гаврилов. 
– Сегодня помощь особенно нужна шебе-
кинцам. Особую благодарность хотел бы 
передать нашим волонтерам, которые 
вместе с коммунистами и комсомоль-
цами сегодня стремятся оперативно 
бывать там, где они нужнее. Вот и в этот 
раз поручил своему помощнику перво-
му секретарю белгородского отделения 
Ленинского комсомола Богдану Войло-
кову и члену Ленинского комсомола, 
коммунисту Екатерине Долговой помочь 

этой семье шебекинцев. Помогли не 
только приобрести стиральную машину, 
но и доставили на место, разгрузили, за 
что ребятам – большое спасибо. 

Сегодня в области многое делает 
для пострадавших от обстрелов прави-
тельство региона, общественные орга-

низации, неравнодушные белгородцы, 
жители других регионов России. Но и мы 
будем помогать нашим землякам. Только 
так, всем миром, объединив усилия, мы 
поможем попавшим в беду людям» 

Пресс-служба БРО КПРФ

Мы помогали и Мы помогали и 
будем будем помогать помогать 

шебекинцамшебекинцам

Накануне 80-летия Прохоров-
ского сражения Белгородчину 
посетила делегация во главе с 
участницей Великой Отечествен-
ной войны Марией Михайловной 
Рохлиной. 

В состав делегации вошли и 
члены «ВЖС-Надежда России» 
Москвы и Подмосковья. Удалось 
пообщаться с товарищами, пере-
дать слова признания Марии 
Михайловне от всех женщин Бел-
городчины.

У участников делегации была в 
эти дни намечена большая, насы-
щенная интересными мероприяти-
ями, программа. Они по традиции 
посетили музей-диораму в Белго-
роде, встретились с молодежью. И, 

конечно, участвовали в торжествах 
на Прохоровском поле.

Крупнейшее танковое сраже-
ние, которое произошло 80 лет 
назад, 12 июля 1943 года, повлияло 
на ход всей Великой Отечествен-
ной войны. Низкий поклон всем, 
кто привел нашу страну к Победе. 
И, конечно, Марии Михайловне 
Рохлиной, совсем юной санитарке, 
которая на своих хрупких плечах 
под непрерывным огнём выносила 
с поля боя раненых. Крепчайшего 
здоровья и бодрости духа, дорогая 
Мария Михайловна!

Елена СЕРЕНКО, 
председатель БРО 

«ВЖС-Надежда России»

Коммунисты встретили участницу Прохоровской битвы

В эти дни липецкие коммунисты – пред-
седатель КРК Липецкого областного отде-
ления КПРФ Иосиф Арчелия и депутат 
Липецкого областного Совета депутатов от 
КПРФ Александр Атаманенко привезли для 
жителей Шебекино гуманитарную помощь. 

Гостей из Липецка на Белгородчине 
встретили секретари Белгородского обко-

ма КПРФ Валерий Шевляков и Станислав 
Балыков, а также и.о. первого секретаря 
Белгородского горкома Константин Салов. 
Груз для шебекинцев, заверили липецких 
товарищей белгородцы, будет передан в 
самое ближайшее время. 

Пресс-служба БРО КПРФ

Белгородские и липецкие 
коммунисты объединились, 
чтобы помочь шебекинцам

«Слово коммуниста» в массы
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Председатель Комитета Госдумы по 
вопросам собственности, земель-
ным и имущественным отношениям 
Сергей Гаврилов (фракция КПРФ) 
призвал не регистрировать временно 
в домах рабочих из ближнего зарубе-
жья. Особенно, если вы планируете 
продавать жилье. В противном слу-
чае могут возникнуть сложности с 
последующей продажей жилья.

Сергей Гаврилов подчеркнул, что 
лето - пик сезонных строек, в это время 

все граждане стремятся достроить за 
лето коттеджи, отремонтировать дачи, 
обустроить участки, нанимая строителей.

«Если сезонные рабочие из ближне-
го зарубежья, работая у вас на строй-
ке частного дома, просят временную 
регистрацию, то лучше им отказать. Как 
правило, такие рабочие начинают искать 
способы временно зарегистрироваться. 
Важно понимать, что временно заре-
гистрированные в чужом жилье люди 
имеют полное право там проживать», - 
отметил Сергей Гаврилов.

При этом депутат добавил, что по 
законодательству временно зарегистри-
рованные по месту проживания лица 
имеют полное право на пользование все-
ми помещениями дома, а «препятство-

вать такому их доступу в свой фактиче-
ский, пусть и временный дом, по закону 
нельзя».

Также депутат подчеркнул: «Они 
могут без ограничений использовать 
коммунальные услуги, звать в ваш дом 
своих друзей и родственников, устра-
ивать там праздники. Также они имеют 
право привезти и зарегистрировать там 
всех своих детей. При этом для этого не 
требуется согласие, поскольку местом 
жительства несовершеннолетних по 
закону является место жительства одно-
го из его родителей».

При этом он отметил, что чаще все-
го на такие уловки недобросовестных 
сезонных строителей попадаются пожи-
лые одинокие люди.

«Если вы хотите защитить свои иму-
щественные права, то не регистрируйте 
у себя в доме малознакомых людей, при-
ехавших на временные работы. Хотя бы 
потому, что они могут просто исчезнуть 
в один прекрасный день, и потом возник-
нут проблемы с продажей жилья», - под-
черкнул парламентарий.

Если возникнет ситуация, когда необ-
ходимо срочно продать недвижимость, 
где временно прописаны уехавшие стро-
ители, особенно с детьми, то сделать это 
будет крайне сложно, если не получится 
найти компромисс, придется обращаться 
по этому поводу в суд, заключил парла-
ментарий.

Пресс-служба БРО КПРФ

Сергей Гаврилов: 
«Не стоит даже временно регистрировать 
в своем доме незнакомого человека»  

Первый заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Ю.В. Афонин принял участие в 
программе «60 минут» на телеканале 
«Россия-1».

В студии обсуждались итоги встречи 
глав государств и правительств Органи-
зации Североатлантического договора в 
Вильнюсе. Как отметил Юрий Афонин, в 
целом саммит прошёл без «сюрпризов», 
все принятые там решения были ожида-
емыми и предсказуемыми. Главный итог 
– консенсус относительно принятия в 
НАТО Швеции на фоне отсутствия сколь-
либо внятных гарантий для Украины.

Первый заместитель Председателя 
ЦК КПРФ также обратил внимание на 
место проведения мероприятия – Виль-
нюс, некогда столица Литовской ССР, и 
в этом есть определённый символизм. 
Никогда ещё встречи лидеров стран 
НАТО не проходили столь близко к гра-
ницам России. И это стало возможным 
из-за разрушения Советского Союза, что 
явилось трагедией для всех народов, его 
населявших.

И, что ни говорили бы сегодня при-
балтийские русофобы, разрушение СССР 
привело их республики, прежде всего, 
к деиндустриализации экономики, мас-
совой эмиграции населения и, как след-
ствие, его депопуляции. Литва, Латвия и 
Эстония превратились в содержанок у 
евроатлантических структур и живут за 
счёт подачек, которые им подбрасывают 
за их русофобскую политику.

По такому же пути решили пойти в 
Киеве, но содержать Украину коллектив-
ному Западу было бы гораздо сложнее в 
силу её размеров и численности населе-
ния, которые несоизмеримо больше по 
сравнению со всей Прибалтикой, вместе 
взятой. Впрочем, после развала СССР и 
Украину захлестнули те же процессы – 
деиндустриализация, эмиграция, депопу-
ляция. И с приходом майданной власти в 
2014 году они только усилились. Поэтому 
брать Украину на постоянное содержание 
коллективный Запад, конечно, не будет – 
слишком накладно. Она интересна евро-
атлантистам лишь как территория стол-
кновения с Россией при наличии у Киева 
человеческого ресурса для продолжения 
конфликта. Когда этот ресурс иссякнет, 
интерес к Украине на Западе пропадёт. 
Президент Чехии и бывший натовский 
генерал Пётр Павел заявил на полях сам-
мита, что окно возможностей для украин-
ской армии осуществлять наступатель-
ные действия закроется к концу года. Он 
озвучил то, что и так понимают все, вот и 

торопят Зеленского, ставят ему жёсткие 
сроки и требуют результатов от пресло-
вутого «контрнаступления», которое уже 
обернулось для ВСУ крупными потерями. 

Поэтому в НАТО берут только Шве-
цию. Юрий Вячеславович напомнил ауди-
тории: новость о вступлении этой страны 
в Североатлантический альянс практи-
чески совпала с очередной годовщиной 
Полтавской битвы, в которой русские 
войска во главе с Петром Великим раз-
громили Карла XII, и поражение в Север-
ной войне стало закатом могущества 
Швеции. Со сражением под Полтавой 
связано имя предателя Мазепы. Этот 
запорожский гетман переметнулся от 
России к Карлу, за что потом Пётр удо-
стоил его ордена Иуды. К слову, и даже 
цвета – жёлтый с голубым – будущего 
украинского флага были заимствованы 
у шведов – Карл позволил тем немного-
численным казакам, которые пошли за 
Мазепой, использовать эти цвета швед-
ского флага на своих пиках.

В постсоветской Украине гетмана-
изменника возвели в ранг героя – как и 
бандеровцев, которые 80 лет назад в ходе 
Волынской резни уничтожили, по разным 
оценкам, до 100 тысяч поляков. Убивали 
всех подряд – женщин, детей, стариков. 
Эксперты потом посчитали: боевики УПА 

(запрещена в России) в ходе этнических 
чисток применили 136 способов убийства 
людей!

А сейчас Запад пытается убедить 
страны и народы забыть неудобные стра-
ницы истории, которые не укладываются 
в нужную пропагандистскую картинку – в 
основном, антироссийскую. Период рас-
цвета Прибалтики и Украины в составе 
СССР – забудьте! Японцам следует пре-
дать забвению тот факт, что атомные 
бомбы на Хиросиму и Нагасаки сбросили 
именно американцы. Бандеровцев же, 
наоборот, в их представлении нужно 
помнить и чтить, потому что они, пре-
жде всего, боролись с Советами, значит, 
были «на правильной стороне истории», а 
какая-то там Волынская резня – это уже 
не столь важно сегодня.

Сегодня последователи Мазепы, 
внуки и правнуки боевиков УПА снова 
воюют с русскими. И уроки Полтавы, и 
опыт борьбы с бандеровским отребьем 
и их потомками учат нас одному – нужно 
побеждать. Запад всё ещё будет накачи-
вать киевский режим деньгами и оружи-
ем. Поэтому нам нужно усиливать свою 
армию, доводить её численность мини-
мум до полутора миллионов человек. 
Сейчас идёт формирование новых воин-
ских частей и соединений, воссоздаются 

Московский и Ленинградский военный 
округа. 

Пополнение идёт за счёт доброволь-
цев-контрактников. Первый зампред ЦК 
КПРФ рассказал: на его малой родине 
одно из таких подразделений – именной 
батальон «Тула» – на днях отправился к 
местам выполнения боевых задач. Обе-
спечение, оснащение, подготовку вои-
нов-туляков постоянно держит на личном 
контроле губернатор региона Алексей 
Дюмин.

А производство вооружения и бое-
припасов для наших бойцов – задача 
военно-промышленного комплекса. 
Юрий Вячеславович также отметил: в 
поездках по стране видно, как оборонное 
производство набирает обороты, вновь 
открываются ранее закрытые и законсер-
вированные цеха, ведётся набор рабочих 
и инженерных кадров.

Каждый из нас, на фронте и в тылу, 
должен просто работать добросовестно 
и эффективно, и помнить о тех ребя-
тах, которые несут за всех нас тяжёлую 
боевую вахту там, в зоне специальной 
военной операции, заключил первый зам-
председателя ЦК КПРФ.

Пресс-служба 
ЦК КПРФ

Разрушение СССР привело Прибалтику и Украину           
к деиндустриализации, эмиграции и депопуляции
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Госдума приняла новую программу долгосрочных сбереже-
ний. Почему КПРФ проголосовала против комментирует депу-
тат ГД ФС РФ фракции КПРФ Сергей Обухов.

29 июня Госдума в третьем 
окончательном чтении приняла 
закон о запуске новой програм-
мы долгосрочных сбережений 
граждан при софинансировании 
от государства. Документ ини-
циирован правительством РФ 
по поручению президента РФ 
Владимира Путина.

Как говорится в пояснитель-
ной записке к закону, это «про-
стой и интересный финансовый 
продукт для граждан, пополне-
ние которого при стимулиру-
ющей финансовой поддержке 
государства возможно как за 
счет личных средств граждан, 
так и за счет средств пенсионных 
накоплений, сформированных в 
их пользу в системе обязатель-
ного пенсионного страхования».

В отличие от первоначальных 
планов правительства, участие 
в формировании долгосрочных 
сбережений предполагается 
исключительно на доброволь-
ной основе. Для этого нужно 
заключить договор с одним или 
несколькими негосударствен-
ными пенсионными фондами 
(НПФ) минимум на 15 лет. НПФ 
гражданин может выбирать 
самостоятельно.

Чтобы привлечь россиян к 
программе, государство даже 
обещает софинансировать 
накопления в течение трех лет. 
Получать выплаты будут люди, 
заключившие договоры долго-

срочных сбережений в период 
2024—2026 годов и уплатившие 
взносы в сумме не менее 2 тысяч 
рублей за год. Правда, размер 
выплат зависит от дохода — чем 
он меньше, тем больше будет 
докладывать государство, но не 
больше 36 тысяч рублей в год.

Пополнение счета по догово-
ру возможно как за счет личных 
средств граждан, так и за счет 
пенсионных накоплений, сфор-
мированных в их пользу в систе-
ме обязательного пенсионного 
страхования. Как пояснили 
«СП» эксперты, это значит, что 
для программы можно будет, 
наконец-то, использовать давно 
замороженную накопительную 
часть пенсии. Кроме того, вно-
сить средства в рамках про-
граммы сможет и работодатель.

Использовать сбережения 
как дополнительный доход мож-
но будет только после 15 лет 
участия в программе или при 
достижении возраста 55 лет 
для женщин и 60 лет для муж-
чин. Средства можно забрать в 
любой момент, но со штрафными 
санкциями. Исключение — осо-
бые жизненные ситуации вроде 
дорогостоящего лечения. Кроме 
того, в случае смерти участника 
программы его накопления смо-
гут получить наследники.

Как заявлял глава Минфина 
Антон Силуанов, инициатива 
создаст дополнительный стимул 

для роста сбережений граждан 
и, соответственно, длинных 
денег в экономике. Средства, 
сформированные в рамках про-
граммы, будут вкладываться 
в ОФЗ, инфраструктурные и 
корпоративные облигации и 
прочие надежные ценные бума-
ги. Долгосрочные сбережения 
будут застрахованы по аналогии 
с банковскими вкладами, но на 
вдвое большую сумму — 2,8 
миллиона рублей.

На бумаге идея дополни-
тельного пенсионного дохода 
звучит хорошо, но заинтере-
сует ли программа россиян на 
практике — большой вопрос. В 
прошедшие годы работа НПФ 
запомнилась, скорее, рядом 
банкротств и скандалов вроде 
отъезда директора одного из 
крупнейших фондов «Будущее» 
Бориса Минца в Лондон. И даже 
те НПФ, которые работают без 
нареканий, высокой доход-
ностью похвастать не могут. 
Например, в 2021 году их сред-
няя доходность составила всего 
4,7%, что было ниже инфляции.

Как рассказал «СП» депутат 
Госдумы, доктор политиче-
ских наук Сергей Обухов без 
доверия к пенсионной системе 
новая программа вряд ли ока-
жется успешной. Кроме того, 
непонятно, почему государство 
в очередной раз решило дове-
рить пенсионные накопления 
граждан не государственному, 
а частным пенсионным фондам.

— КПРФ назвала эту ини-
циативу «шестой пенсионной 

реформой» и голосовала кате-
горически против. Пенсионные 
накопления и все, что с ними свя-
зано, это, прежде всего, вопрос 
доверия к государству. Может 
ли быть доверие к государству, 
когда оно не рассчиталось по 
советским вкладам и не собира-
ется рассчитываться? Можно ли 
доверять государству, когда оно 
обещало не повышать пенсион-
ный возраст, а в итоге повысило 
его и ограбило каждого пред-
пенсионера? Можно ли доверять 
государству, которое говорило, 
что у людей будет накопительная 
часть пенсии, а потом эта часть 
была заморожена? Можно ли 
доверять государству, которое 
ввело пустые и ничем не обеспе-
ченные пенсионные баллы?

Перечень претензий у рядо-
вого гражданина к государству 
по поводу всех пенсионных 
шахер-махеров огромный. 
Наверное, нужно было начи-
нать не с этого закона, который 
окажется просто пустышкой, 
а с восстановления доверия к 
государству в том, что касается 
пенсионных вопросов. Сегодня 
оно ниже плинтуса.

«СП»: Вы считаете, что эта 
программа не оправдает себя?

— Чем мотивирован этот 
закон? Государство, точнее 
либеральный финансовый блок, 
пытался реабилитироваться по 
поводу замороженной накопи-
тельной части пенсий. Пред-
варительно они вообще хотели 
сделать эту систему обязатель-
ной. К счастью, хватило ума 

оставить ее добровольной.
Граждан заманивают тем, что 

страхование вкладов составит 
2,8 миллиона рублей. Но ключе-
вой вопрос в другом — если уж 
все так хорошо и замечательно, 
почему вы делаете все это не 
через государственный пенси-
онный фонд, а снова подключа-
ете НПФ?

Напомню, у нас было 143 
негосударственных пенсионных 
фонда, а сейчас осталось 32. А 
где остальные 11 миллиарде-
ров, сбежавших с пенсионными 
деньгами? Исчезли в Лондоне 
и других местах. При этом было 
возбуждено только пять уголов-
ных дел, а миллиарды исчезли.

Мы не понимаем, почему госу-
дарство опять отдает все в руки 
банкиров, для которых это будет 
способом наживы. Это главная 
претензия к этой инициативе.

Поверят ли россияне оче-
редным НПФ? Что будет через 
15 лет, отобьется ли инфляция? 
Все это важные вопросы. Мы 
ведь помним, как при пенсион-
ной реформе Владимир Влади-
мирович обещал бешеный рост 
пенсий. И где он?

Я начал с вопроса доверия 
им и заканчиваю. У людей есть 
большое недоверие к системе, 
поэтому вряд ли эта шестая пен-
сионная реформа окажется во 
благо. Как бы она не стала такой 
же кормушкой для нечистых на 
руку банкиров, как и в прошлый 
раз.

Пресс-служба БРО КПРФ

Пенсионные накопления и всё, что с ними связано, 
это, прежде всего, вопрос доверия к государству

Несмотря на природную скромность министра финансов Антона Силуанова, 
его доклад об исполнении бюджета за 2022 год, прозвучавший 11 июля в 
Госдуме, не был лишён героических ноток. Дескать, как ни душили нас санк-
циями, но мы выстояли и сумели избежать развития событий по негативному 
сценарию. Но по мере обсуждения доклада стало ясно, что с орденами мини-
страм-финансистам и прочим экономистам придётся всё же обождать.

ВВП сократился незначительно 
— всего на 2,1%, провозгласил глава 
минфина. Расходы бюджета выросли 
по сравнению с 2021 годом более чем 
на 6 триллионов рублей — деньги пош-
ли на поддержку граждан и экономики. 
Пенсии, прожиточный минимум и МРОТ 
проиндексированы. Бедность снизилась 
до рекордного за последние десятилетия 
уровня — 9,8%, в общем, людей под-
держали, бизнесу подсобили, инфляцию 
удержали, снижение реальных распола-
гаемых доходов населения остановили 
и развернули к росту. Регионы тоже 
сумели вырулить в непростой ситуации, 
воспользовавшись мерами поддержки 
со стороны правительства.

Удовлетворяя требование председа-
теля Госдумы больше говорить о пробле-
мах, Антон Силуанов обмолвился и о них. 
Не удалось выполнить поручение Госду-
мы о списании задолженности субъектам 
Федерации — «вопрос отрабатывается». 
Решает правительство проблему меж-
бюджетного выравнивания. В 2022 году 
коэффициент дифференциации между 
десяткой самых богатых и десяткой 
самых бедных регионов увеличился с 2,5 
до 2,9. Не удаётся обеспечить жильём 
детей-сирот. Правительство уповает 
здесь на регионы-доноры: пусть хоть они 
покончат с этой проблемой. Ждут помо-
щи больные сахарным диабетом дети. 
Оборудование для их лечения поставля-
лось из недружественных стран. И снова 
надежда на регионы.

Депутаты от КПРФ с одобрением 
отнеслись к решению правительства о 
приостановке в прошлом году бюджет-
ного правила, которое лишает экономику 
денег и консервирует их в резервном 

фонде. Благодаря этому бюджет полу-
чил больше 2 триллионов рублей. Но в 
этом году всё вернулось на круги своя. И 
правительство опять решило складывать 
деньги в кубышку.

По ходу обсуждения исполнения 
бюджета выяснилось, что нередко мини-
стерства «подкручивают счётчик», кор-
ректируя плановые показатели программ 
в сторону уменьшения, подгоняя их под 
готовый результат. В этом Счётная пала-
та РФ уличила минздрав. Так, программа 
профилактики заболеваний предполагала 
охватить профосмотрами 53,5% населе-
ния. Минздрав вышел на результат 36% и 
записал его как целевой показатель. 

Выступая от фракции КПРФ, Николай 
Коломейцев подчеркнул, что власть, по 
определению, выражает интересы пра-
вящего класса. А если учесть, что в 2022 
году состояние олигархов увеличилось на 
150 миллиардов долларов, то будет понят-
но, кто в России правящий класс и чьи 
интересы выражает сегодняшняя власть. 
МРОТ увеличился на 18%, а рубль упал 
на 60%. Стало ли меньше бедных? Ответ 
очевиден. На основании указа президента 
о национальных целях развития инве-
стиции в основной капитал должны быть 
увеличены минимум на 70% и составлять 
не менее 25%. Минфин же докладывает о 
бюджетных расходах на капитальные вло-
жения в размере 10% как о достижении. 
За 10 лет ни разу не выполнена задача 
добиться роста ВВП не менее 3%.

«В 2006 году обнулено обязательное 
использование средств на амортизацию 
только на цели инвестиций. В результате 
5 триллионов из 9 просто воруется», — 
продолжил депутат. За счёт решения 
правительства о предоставлении компа-

ниям возможности оставлять валютную 
выручку за рубежом вывоз капитала уве-
личился до 260 миллиардов долларов».

Уничтожена статистика, что искажает 
знание ситуации и порождает всевозмож-
ные казусы, перешёл к следующей про-
блеме парламентарий. Программа «Демо-
графия» выполнена за 2022 год на 99,8%. 
При этом население России уменьшилось 
в прошлом году на 650 тысяч человек, а 
годом ранее — на миллион.

Правительство с одобрения думских 
«единороссов» всё делает для того, 
чтобы помочь банкирам и нефтяникам, 
которые и без того жируют. В позапро-
шлом году прибыль банков составила 
2,4 триллиона рублей. В прошлом году 
случился провал — прибыль упала до 
200 миллиардов рублей. Сегодня банки-
ры навёрстывают упущенное и хорошо в 
этом преуспели: их прибыль уже достиг-
ла 900 миллиардов рублей.

Комитет Госдумы по аграрным вопро-
сам во главе с коммунистом Владимиром 
Кашиным провёл две прекрасные програм-
мы: комплексного развития села и «второй 
целины». Но их финансирование нещадно 
урезается. На программу комплексного 
развития села должны были выделить 
200 миллиардов рублей. В итоге оставили 
только 50. Программу «второй целины» 
обкромсали с 39 миллиардов рублей до 23.

Фракция КПРФ критически отнеслась 
к реализации бюджета 2022 года и про-
голосовала против закона о его исполне-
нии. Такую же позицию заняли коммуни-
сты и в отношении исполнения бюджетов 
Пенсионного фонда, Фонда социального 
страхования и Фонда обязательного 
медицинского страхования.

Аудитор Счётной палаты Сергей 
Штогрин на цифрах показал тенденцию 
в пенсионном обеспечении граждан. Так, 
несмотря на значительное повышение в 
2022 году размеров пенсий, соотноше-
ние среднего размера страховой пенсии 
и прожиточного минимума пенсионера 
снизилось до 149%. Годом ранее этот 

показатель был 166%. Соотношение 
среднего размера пенсий к среднеме-
сячной заработной плате — до 27,8%. 
Годом ранее этот показатель был 29,1%. 

Есть замечания у Счётной палаты и 
к работе ФОМС. Средства, направлен-
ные на софинансирование расходов 
медицинских организаций на оплату 
труда врачей и среднего медперсонала, 
использованы в 2022 году лишь на 24,6%, 
а на выплаты медработникам за выявле-
ние онкозаболеваний медорганизациями 
и вовсе только на 3%.

Николай Осадчий поднял вопрос об 
исключении страховых медицинских ком-
паний из системы обязательного меди-
цинского страхования, поскольку они не 
несут страховых рисков и, по сути, не 
являются страховыми. Ранее депутаты-
коммунисты вносили такой законопроект. 
В 2022 году 28 страховым медицинским 
организациям «на ведение дел» перечис-
лен 21 миллиард рублей. Но глава ФОМС 
Илья Баланин почему-то считает, что 
этих посредников убирать не надо.

Алексей Куринный прикинул: покры-
вает ли индексация пенсий инфляцию? 
Оказалось, что нет. В 2021—2022 годах 
инфляция составила соответственно 
11,94% и 8,4% — 20,34%. А проведённые 
индексации пенсий составили в общей 
сложности 18,9%. Пенсионный фонд зани-
мает в структуре ВВП 9%, а если отбро-
сить нестраховые взносы, то получится и 
вовсе 5%. К тому же пенсионная «рефор-
ма» не достигла той цели, ради которой 
затевалась. В 2022 году на индексацию 
пенсий было потрачено 900 миллиардов 
рублей, при том что дополнительные 
страховые поступления составили всего 
226 миллиардов рублей. Разбалансировка 
пенсионной системы очевидна.

Среди хронических проблем — обе-
спечение инвалидов техническими сред-
ствами реабилитации, мизерная — в 1200 
рублей — выплата по уходу за преста-
релыми и больными людьми, ожидание 
(длиною свыше 4 лет). И, конечно, расхо-
дуя лишь 4% ВВП на здравоохранение, 
ни о каком увеличении продолжитель-
ности жизни и сокращении смертности 
говорить не приходится.

Татьяна ОФИЦЕРОВА

Коммунисты проголосовали «против»
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11–12 июля 2023 года в Вильнюсе прошел саммит НАТО, в котором приняли участие лидеры 
стран – участниц Североатлантического Альянса. Главными темами встречи стало продолже-
ние оказания военной помощи Украине, а также перспективы ее вступления в НАТО. Как и 
ожидалось, саммит продемонстрировал сильный антироссийский настрой, который сквозил в 
заявлениях и выступлениях стран – членов альянса. 

По итогам первого дня сам-
мита было принято итоговое 
коммюнике. Основной его темой 
стали отношения с Россией. 
Главы стран НАТО назвали ее 
серьезной угрозой своей безо-
пасности. «Российская Федера-
ция представляет собой самую 
серьезную и прямую угрозу без-
опасности союзников, а также 
миру и стабильности в Евро-
Атлантическом регионе», – гово-
рится в документе.

На фоне этого лидеры стран 
военного блока призвали пре-
кратить оказание любой помо-
щи России при проведении 
специальной военной операции 
на Украине. 

По итогам второго дня виль-
нюсского саммита страны G7 
подготовили для Киева гарантии 
безопасности, которые содер-

жат передачу дальнобойного 
оружия, отправку современного 
вооружения и дальнейшее обу-
чение солдат ВСУ. Еще одним 
итогом саммита стало созда-
ние совета «Украина – НАТО». 
Генеральный секретарь НАТО 
объявил о самом мощном уси-
лении оборонных возможностей 
альянса со времен холодной 
войны. «Союзники утвердили 
самый полный план обороны с 
конца холодной войны для того, 
чтобы бороться с двумя главны-
ми угрозами – Россией и терро-
ризмом», – сказал Столтенберг 
после заседаний саммита НАТО. 
По его словам, «в соответствии 
с новыми планами 300 тысяч 
военных будут находиться в 
высокой степени готовности».

В итоговом коммюнике так-
же затрагивается и тема Китая. 

В нем говорится, что углубле-
ние стратегического партнер-
ства между Китаем и Россией 
противоречит ценностям и 
интересам НАТО. На что в заяв-
лении постпредства Китайской 
Народной Республики при ЕС, 
утверждается, что коммюнике, 
распространенное саммитом 
НАТО в Вильнюсе, выдержано 
в духе холодной войны, игнори-
рует основные факты, а также 
произвольно искажает позицию 
и политику Китая, намеренно ее 
дискредитирует. «Мы решитель-
но выступаем против этого…В 
контексте нынешней ухудша-
ющейся ситуации в области 
международной безопасности 
НАТО как региональная военная 
группировка не только не заду-
мывается о своих собственных 
обязанностях, но и слепо обви-

няет другие страны, постоянно 
вмешиваясь в экстерриториаль-
ные дела, создавая конфрон-
тацию и полностью разоблачая 
свою лицемерную природу», – 
подчеркивается в заявлении.

Политическую оценку самми-
ту в Вильнюсе дал лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов: «Это бес-
плодный саммит, хотя вызываю-
щий и провокационный…Прежде 
всего, в том смысле, что НАТО 
на планете – последняя военная 
организация, которая продол-
жает расширяться и втягивать в 
себя даже азиатские страны. Это 
угроза практически для всех. 
Они не хотят никаких мирных 
достойных переговоров, вновь 
усилили обвинения, в том числе, 
в адрес Китая. Китай тут же рез-
ко отреагировал. Ну, и одновре-
менно страны НАТО продолжают 
напичкивать оружием Украину.

Хотя Зеленский там – на 
саммите – и выглядел этаким 
корявым клоуном, с которым 
даже не очень хотели общаться. 
Дали ему там несколько раз, 
фигурально выражаясь, по мор-
де – за его хамство и грубость. 

Также Геннадий Андреевич 
подчеркнул, что есть очень 
важный вывод, вытекающий из 
этого агрессивного саммита. Он 
состоит в следующем: нам надо 
быть начеку! В стране нашей 
должен быть брошен такой 
клич: «Укрепляйтесь! Будьте 
сильными, уверенными, здоро-
выми! Развивайте свою науку, 
промышленность, военно-про-
мышленный комплекс! Укре-
пляйте связи со стратегически-
ми партнерами и союзниками!»

У нас есть реальные ответы 
на агрессивные шаги альянса 
– это решения БРИКС, ШОС… 
Сейчас предстоит очень важная 
встреча с лидерами Африки, 
постоянные контакты со страна-
ми Латинской Америки.

 «А американцы с этим Бай-
деном, прибалтийскими и сво-
ими европейскими вассалами 
выглядят сегодня вызывающе. 
И недооценивать их не следует. 
Поэтому нам надо сейчас макси-
мально укрепиться и переходить 
от обороны в наступление. Пото-
му что, на мой взгляд, у нас есть 
максимум год. Военная машина 
Запада – довольно мощная и, 
если они ее запустят на полные 
обороты, то могут организовать 
большие неприятности. В этой 
связи нам надо сейчас макси-
мально отмобилизовать все воз-
можные ресурсы, подготовиться 
и обеспечить успешное осво-
бождение Украины от нацистов, 
фашистов и бандеровцев».

Также лидер Коммунистиче-
ской партии РФ акцентировал 
внимание на том, что нам надо 
максимально укреплять свои гео-
политические связи, а они реаль-
но обозначились: «Си Цзиньпина 
избрали председателем, и через 
неделю он приехал в Москву, 
подписал с нами очень важные 
соглашения. Его идея «один пояс 
– один путь» пробивает себе 
дорогу и становится прекрасным 
планетарным проектом. После 
этого Мишустин практически все 
правительство возил в Пекин, и 
они там провели встречи, подпи-
сали контракты масштабные…И 
мы развиваем, что очень важно, 
не только сырьевой сектор эко-
номики, но и научно-технические 
направления. А в этом отноше-
нии Китай сейчас показывает 
пример. Их автопром в нынеш-
нем году на 30 предприятиях 
выпустил 28 миллионов машин 
всех марок и типов. КНР теперь и 
в этой области становится миро-
вым локомотивом. Индия раз-
вивается успешно, уверенно. По 
сути дела, ни одна африканская 
страна не поддержала западные 
санкции против нас. У нас много 
друзей в юго-восточной Азии и 
Латинской Америке. Поэтому у 
нас большие и очень хорошие 
перспективы.

(Из интервью Г.А. Зюганова 
телеканалу «Россия 24»)

Все эти годы нас уверяли, будто 
воплощение в жизнь стратегическо-
го плана власти приведёт Россию к 
процветанию, а народ — к высокому 
уровню материальной обеспеченности. 
Свободный рынок «накормит, оденет и 
спасёт», внушали адепты либерального 
капитализма. Что ж, 2021 год дал доста-
точную информацию для выводов о том, 
насколько успешно осуществляется 
строительство этой модели и что она 
принесла народу.

Трудно понять, из чего исходили либе-
ралы-рыночники, обещая, что воцарение 
в сельхозпроизводстве капиталистов и 
предоставление им экономической сво-
боды принесёт благо народу. Возмож-
но, они, как и знаменитый офтальмолог 
Фёдоров, сделавшийся в конце 1980-х 
годов горячим поклонником свободного 
рынка, уповали на некое нравственное 
начало, которое заставит бизнесменов 
служить не только своему разбойничье-
му кошельку, но и общему благу? Но ведь 
все они успели поучиться в советской 
школе, а многие — и в советских вузах и 
наверняка знали слова Маркса, что бур-
жуазия из-за органически присущей ей 
безудержной жажды наживы «не остави-
ла между людьми никакой другой связи, 
кроме голого интереса, бессердечного 
чистогана. В ледяной воде эгоистиче-
ского расчёта потопила она священный 
трепет религиозного экстаза, рыцарско-
го энтузиазма». Поэтому верить в то, что 
какие-то соображения нравственного 
характера могут сдержать алчность 
капиталистов, могли только очень наи-
вные люди.

Быть может, они полагали, будто 
Маркс устарел?

Что ж, 2020 год дал ещё одно убеди-
тельное подтверждение того, что марк-
сизм и ныне ничуть не утратил своей 
актуальности.

Нет необходимости напоминать, 
насколько тяжёлым оказался тот год 
для большинства жителей России. Если 
бы агробизнесмены на самом деле хоть 
сколько-нибудь озаботились общим 
благом, они должны были бы несколько 
сдержать свою алчность. Однако они 
не проявили никакого желания взять на 
себя часть общих тягот, вызванных эпи-
демией коронавируса. Напротив, 2020 
год стал рекордным по росту цен произ-
водителей сельхозпродукции. По данным 
доклада Росстата «Социально-экономи-
ческое положение России. 2021 год», она 
увеличилась на 13,1%.

Это и стало главной причиной взлёта 
потребительских цен на базовые продук-
ты питания, который обеспокоил прези-
дента. Несомненно, что скачок цен стал 
далеко не последним фактором падения 
реальных доходов населения в 2020 году.

Некоторые «объяснители» объявили 
главной причиной подорожания сельхоз-
продукции снижение её производства. 
Но ведь агробизнесмены подняли цены 
не только на ту продукцию, производство 
которой упало. Скажем, по свидетель-
ству Росстата, в 2020 году был получен 
хороший урожай зерновых: сбор зерна 
превысил результат 2019 года на 9,8%. 
Тем не менее цены производителей на 
зерно и зернобобовые подскочили на 
26,8%.

Взлёт цен на продукты питания — 
проблема не новая в постсоветской 
России, достаточно вспомнить 2014 и 
2015 годы. Но тогда правительство РФ 
отнеслось к этому весьма спокойно, оно 
было озабочено преимущественно тем, 
как сэкономить на положенной по закону 
индексации на величину инфляции соци-
альных выплат и пенсий: если помните, в 
2015 году урезали индексацию социаль-
ных выплат, а в 2016-м — пенсий. А обе-
спокоенным гражданам глава правитель-
ства Дмитрий Медведев отвечал: «Денег 
нет, но вы держитесь!»

Теперь же ситуация стала совершен-
но иной. Обеспокоенному ростом цен 
президенту ведь не ответишь: «Держи-
тесь!» И началась борьба с ростом цен.

Правительство стало спешно искать 
меры, которые бы позволили остановить 
рост цен. Поначалу прикормленные СМИ 
с оптимизмом заявляли об их эффектив-
ности, однако проходило немного време-
ни, и все убеждались, что проку от этих 
мер никакого.

Летом президент вновь выразил 
озабоченность удорожанием базовых 
продуктов питания. Но цены, словно 
издеваясь, только ускорили рост. Доклад 
Росстата «Социально-экономическое 
положение России. 2021 год» констати-
ровал: если от декабря 2019 года к дека-
брю 2020 года потребительские цены на 
продукты питания в целом выросли на 
7,2%, то от декабря 2020-го к декабрю 
2021 года — на 11,1%.

Становилось очевидным, что во 
исполнение плана построения либераль-
ного капитализма государство так дале-

ко ушло из экономики, что полностью 
потеряло рычаги воздействия на неё. А 
создать новые власть оказалась неспо-
собной.

Представители правительства про-
водили совещания с деятелями агро-
бизнеса, пытаясь увещевать последних. 
Это заставило вспомнить знаменитое: «А 
Васька слушает да ест». Цены произво-
дителей сельхозпродукции, по данным 
из того же доклада, увеличились в 2021 
году на 13,6%. Это позволило довести 
прибыль предприятий группы «растени-
еводство и животноводство, охота» за 
январь — ноябрь 2021 года до 528 мил-
лиардов рублей. За аналогичный период 
предыдущего года она, по данным докла-
да Росстата за 2020 год, составила 426 
миллиардов.

Таким образом, взлёт цен на базовые 
продукты питания в 2020-м и результаты 
борьбы власти с ростом цен в 2021 году 
наглядно явили фиаско стратегическо-
го плана власти. Он успешно воплощён 
в жизнь, однако результат оказался 
совсем не тем, который нам обещали. 
Его реализация способствует повыше-
нию благосостояния отнюдь не народа, а 
«эффективных собственников». Рядовым 
же гражданам он только создаёт матери-
альные тяготы.

Но, быть может, подлинная цель 
этого плана в том и состояла, чтобы 
создать в России рай для богатых и ад 
для бедных? Если так, то нужно конста-
тировать не фиаско плана, а его полный 
триумф!

Виктор ВАСИЛЕНКО

Фиаско стратегического плана власти

Саммит НАТО в Вильнюсе
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В наши дни коммунистическое движение переживает не лучшие времена. Ком-
мунисты теряют поддержку и доверие рабочего класса и трудящихся вообще. 
Кто-то обвиняет их в том, что они поддались на подачки буржуев и поэтому 
теперь поддерживают их политику и участвуют в ее реализации, кто-то обви-
няет рабочих в разочаровании в левых идеях и аполитичности, кто-то делает 
«глубокомысленный» вывод, что, дескать, рабочий класс это не тот рабочий 
класс, который был во времена Маркса и Ленина, кто-то даже сомневается в 
существовании самого рабочего класса. И все это делается ради одного - ради 
сохранения власти буржуев, власти капитала, чтобы рабочий даже подумать не 
мог, что именно он является источником всех богатств общества, что именно он 
заслуживает быть, как говорил К. Маркс, господствующим в обществе классом.

Мне кажется, что дело в другом. Не 
трудящиеся повинны в происходящем, а 
именно в том, что коммунисты не знают 
или «забыли» основные положения марк-
сизма о роли и значении пролетариата в 
революционном преобразовании мира, 
пренебрегая авангардной ролью комму-
нистической партии в этом преобразо-
вании, способной взять власть и вести 
весь народ к социализму, направлять 
и организовывать новый строй, быть 
учителем, руководителем, вождем всех 
трудящихся и эксплуатируемых в деле 
устройства своей общественной жизни 
без буржуазии и против буржуазии. Мно-
гие коммунистические партии поразила 
бацилла социал-демократии и оппорту-
низма, которые «воспитывают предста-

вителей лучше оплачиваемых 
рабочих, «устраивающихся» 

сносно при капитализ-
ме, продающих 

за чече-

вичную похлебку свое право перво-
родства, т. е. отказывающихся от роли 
революционных вождей народа против 
буржуазии» (Ленин, «Государство и рево-
люция»). Этому способствует и то обсто-
ятельство, что в наше время наступления 
глобального империализма наблюдается 
необыкновенное усиление «государ-
ственной машины», неслыханный рост 
ее чиновничьего и военного аппарата, 
сопровождающиеся репрессиями про-
тив пролетариата и коммунистов.

Социал-демократы и оппортунисты 
отрицают революционный захват вла-
сти пролетариатом. Они преклоняются 
перед всеобщим избирательным правом, 
разделяют сами и внушают народу ту 
ложную мысль, будто всеобщее избира-
тельное право «в теперешнем государ-
стве» способно действительно выявить 
волю большинства трудящихся и закре-
пить проведение ее в жизнь. Сразу вспо-
минаются слова В.И. Ленина: «Только 
негодяи или дурачки могут думать, что 
пролетариат сначала должен завоевать 

большинство при голосованиях, про-
изводимых под гнетом буржуазии, 

под гнетом наемного рабства, 
а потом должен завоевывать 
власть. Это верх тупоумия или 
лицемерия, это – замена клас-

совой борьбы и революции 
голосованиями при старом 

строе, при старой вла-
сти» [В.И. Ленин, т. 39, 
с.219]. При этом выдви-
гается лозунг «наро-
довластия», «народного 
государства» наподо-
бие идеи «народных 
предприятий», а не 
диктатуры пролетариа-
та. Да, демократическая 
республика — это наи-

лучшая для пролетариата 
форма государства при 
капитализме, но мы не 
вправе забывать, что наем-

ное рабство есть удел народа 
и в самой демократической буржуазной 
республике. При этом всякое государ-
ство есть «особая сила для подавления» 
угнетенного класса. Поэтому всякое 
государство несвободно и ненародно. 
Маркс всю свою жизнь боролся с этими 

оппортунистическими представления-
ми, ныне возрожденными в России. В 
данном случае диалектика заменяется 
эклектикой. Это самое обычное, самое 
распространенное отношение оппор-
тунизма к марксизму. При подделке 
марксизма под оппортунизм, подделка 
эклектицизма под диалектику легче все-
го обманывает массы, дает кажущееся 
удовлетворение, якобы учитывает все 
стороны процесса, все тенденции разви-
тия, все противоречивые влияния и про-
чее, а на деле не дает никакого цельного 
и революционного понимания процесса 
общественного развития.

Смена буржуазного государства 
пролетарским невозможна без насиль-
ственной революции. Оппортунисты и 
социал-демократы, заменившие классо-
вую борьбу мечтаниями о соглашении 
классов, «консолидации» общества, 
представляют и социалистические пре-
образования мечтательным образом, не 
в виде свержения господства эксплуата-
торского класса, а в виде мирного под-
чинения меньшинства, понявшему свои 
задачи, большинству. Эта утопия всегда 
приводила и приводит на практике к пре-
дательству интересов трудящихся.

Учение Маркса о социалистической 
революции ведет к необходимости при-
знания политического господства про-
летариата, его диктатуры, т. е. власти, 
не разделяемой ни с кем и опирающейся 
непосредственно на вооруженную силу 
масс. Свержение буржуазии осуществи-
мо лишь превращением пролетариата 
в господствующий класс, способный 
подавить неизбежное, отчаянное сопро-
тивление буржуазии и организовать для 
нового уклада хозяйства все трудящиеся 
и эксплуатируемые массы. Пролетариа-
ту необходима государственная власть, 
централизованная организация силы, не 
только для организации насилия и для 
подавления сопротивления эксплуата-
торов, но и для руководства громадной 
массой населения в деле налажива-
ния социалистического хозяйства. Эти 
положения марксизма были блестяще 
подтверждены в нашей стране после 
Великой Октябрьской социалистической 
революции.

Одним из центральных вопросов 
марксизма таким образом является 
вопрос о классовой борьбе в буржуаз-
ном обществе, итогом которой и явля-
ется завоевание политической власти 
пролетариатом, превращением его 
в «организованный господствующий 
класс». Однако тот, как говорил Ленин, 
кто признает только борьбу классов, тот 
еще не марксист. Ограничивать марк-
сизм учением о борьбе классов - значит 
урезывать марксизм, искажать его, сво-
дить его к тому, что приемлемо для бур-
жуазии. Марксист лишь тот, кто распро-

страняет признание борьбы классов до 
признания диктатуры пролетариата. На 
этом оселке надо испытывать действи-
тельное понимание и признание марк-
сизма каждым коммунистом. Оппорту-
низм не доводит признания классовой 
борьбы до самого главного, до периода 
перехода от капитализма к коммуниз-
му, до периода свержения буржуазии и 
полного уничтожения ее. В действитель-
ности этот период неминуемо является 
периодом невиданно ожесточенной 
классовой борьбы, невиданно острых 
форм ее, что мы и наблюдали на протя-
жении всего существования Советской 
власти, а, следовательно, и государ-
ство этого периода неизбежно должно 
быть государством диктаторским про-
тив буржуазии, против любых попыток 
реставрации капитализма. Но диктатура 
пролетариата, диктатура одного класса 
является необходимой не только для 
всякого классового общества вообще, 
не только для пролетариата, свер-
гнувшего буржуазию, но и для целого 
исторического периода, отделяющего 
капитализм от «общества без классов», 
от коммунизма. Этого не понимало 
руководство КПСС, которое поспешно, 
оппортунистически отказалось от дик-
татуры пролетариата.

Формы буржуазных государств чрез-
вычайно разнообразны, но суть их одна: 
все эти государства являются обяза-
тельно диктатурой буржуазии. Переход 
от капитализма к коммунизму, конечно, 
не может не дать громадного обилия и 
разнообразия политических форм, но 
сущность при этом неизбежно одна: дик-
татура пролетариата.

Эти некоторые базовые положения 
марксизма должен знать каждый, кто 
считает себя коммунистом. Пренебре-
жение ими неизбежно ведет в болото 
оппортунизма, который засланным 
казачком служит сегодня интересам 
буржуазии, рядясь в коммунистические 
одежки, обрекая трудящихся на полити-
ческое поражение. Бороться с этим надо 
каждому коммунисту, используя все воз-
можности. Как учил Ленин: «Надо стре-
миться к тому, чтобы партия участвовала 
и в буржуазных парламентах, и в реак-
ционных профессиональных союзах, 
и в «заводских Советах», …урезанных 
и кастрированных, участвовала везде, 
где есть рабочие, где можно говорить с 
рабочим, влиять на рабочую массу». Эти 
идеи должны быть в центре внимания 
пропагандисткой революционной рабо-
ты любой коммунистической партии. 
Овладение ими широкими массами тру-
дящихся – необходимое условие победы 
грядущей пролетаркой революции.

Иван НИКИТЧУК,
председатель ЦС РУСО, д.т.н.

О классовой борьбе и целях пролетариата

10 июля 1918 года V Всероссийский съезд Советов принял Конституцию РСФСР –
первую советскую конституцию, закрепившую основные принципы устройства 
нового государства. Большинство этих принципов было разработано в ходе Вели-
кой Октябрьской социалистической революции и нашло отражение в первых 
декретах Советской власти и документах Всероссийских съездов Советов.

Конституция РСФСР состояла из 6 раз-
делов и включала 17 глав и 90 статей. По 
предложению В.И. Ленина первый раздел 
Конституции составила принятая III съез-
дом Советов в январе 1918 года «Декла-
рация прав трудящегося и эксплуатируе-
мого народа». Конституция закрепляла в 
качестве основного орудия строительства 
социализма государство диктатуры про-
летариата, а в качестве государственной 
формы этой диктатуры — Советы рабо-
чих, крестьянских и красноармейских 
депутатов.

Государственная власть объявлялась 
принадлежащей только трудящейся части 
населения. Предусматривалось лишение 
политических прав нетрудящихся классов 

и групп. В избирательном праве рабочим 
предоставлялись определённые преиму-
щества по сравнению с другими классами, 
в том числе и с крестьянством.

Конституцией РСФСР 1918 года было 
установлено, что верховным органом 
власти в стране является Всероссийский 
съезд Советов, а в период между съез-
дами — Всероссийский Центральный 
Исполнительный Комитет (ВЦИК). Съезд 
Советов мог отменить любой акт любого 
органа власти, противоречащий Консти-
туции или актам Съезда Советов. ВЦИК 
имел право отменять или приостанавли-
вать постановления и решения Совета 
Народных Комиссаров (СНК). В дальней-
шем такой же функцией был наделён Пре-

зидиум ВЦИК.
Конституция предусматривала непря-

мые выборы в уездные (районные) и выше-
стоящие органы государственной власти, 
устанавливала производственно-террито-
риальный принцип выборов в Советы.

Конституция законодательно закре-
пила переход основных средств произ-
водства в собственность государства и 
народа, равноправие наций, федерацию, 
как форму наиболее приемлемую для 
многонационального государства.

Главные принципы Конституции 1918 
года легли в основу не только последую-
щих конституций союзных и автономных 
советских республик, но и стали осно-
вополагающими для Конституции СССР 
1924 года – первой союзной конституции, 
законодательно закрепившей образова-
ние Союза Советских Социалистических 
Республик в 1922 году.

Олег ЧИСТЯКОВ

105 лет первой Российской Конституции

рабочих, «устраивающихся» 
сносно при капитализ-

ме, продающих 
за чече-

стве» способно действительно выявить 
волю большинства трудящихся и закре-
пить проведение ее в жизнь. Сразу вспо-
минаются слова В.И. Ленина: «Только 
негодяи или дурачки могут думать, что 
пролетариат сначала должен завоевать 

большинство при голосованиях, про-
изводимых под гнетом буржуазии, 

под гнетом наемного рабства, 
а потом должен завоевывать 
власть. Это верх тупоумия или 
лицемерия, это – замена клас-

совой борьбы и революции 
голосованиями при старом 

строе, при старой вла-
сти» [В.И. Ленин, т. 39, 
с.219]. При этом выдви-
гается лозунг «наро-
довластия», «народного 
государства» наподо-
бие идеи «народных 
предприятий», а не 
диктатуры пролетариа-
та. Да, демократическая 
республика — это наи-

лучшая для пролетариата 
форма государства при 
капитализме, но мы не 
вправе забывать, что наем-

ное рабство есть удел народа 
и в самой демократической буржуазной 
республике. При этом всякое государ-
ство есть «особая сила для подавления» 
угнетенного класса. Поэтому всякое 
государство несвободно и ненародно. 
Маркс всю свою жизнь боролся с этими 
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СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Правление БРО «Дети войны» 
с прискорбием сообщает о кончине 

заместителя председателя 
Правления БРО «Дети войны»

ДЕРЕВЯНЧЕНКО 
Федора Платоновича 

и выражает глубокие соболезнования 
его родным и близким.

Приближается 80-летие стратегиче-
ской наступательной операции Крас-
ной Армии – битвы за Донбасс, кото-
рая началась 13 августа 1943 года. 

Снова, как 80 лет назад, ползут по 
нашей земле немецкие танки с кошачьи-
ми названиями и чёрными крестами на 
броне. Но уже не потомки псов-рыцарей 
и гитлеровских панцерваффе сидят за 
рейнской бронёй, а потомки бандеров-
цев из «СС-Галичина» и – самое трагич-
ное – русские парни, из которых лживые 
укрошколы вырастили янычар… Банде-
ровцев не жаль – тупая злоба и жесто-
кость нацистов известны и на Волыни и 
в Хатыни. 

Но жаль тех, кто первые в жизни 
слова произнёс по-русски, кому русские 
колыбельные пела мать – а таких 83% 
искони живёт  на Украине. И хотя их 
загнали в укрошколы, принудили бала-
кать на «дермове», «державной мове», 
но, как писал Гоголь, сохранилась в них 
крупица русского чувства! «И проснется 
оно когда-нибудь, и ударится он, горе-
мычный, об полы руками, схватит себя за 
голову, проклявши громко подлую жизнь 
свою, готовый муками искупить позорное 
дело». И так будет!

Но пока – броня против брони, снаряд 
против снаряда! И не зря сказал поэт:

Сила силе доказала:
Сила силе – не ровня.

Есть металл прочней металла,
Есть огонь сильней огня!

В 1943 году уральская броня оказалась 
прочнее рейнской, пермские пушки били 
крепче крупповских – и история повторяет-
ся через 80 лет. «Леопарды» горят на Дон-
бассе так же, как горели «Тигры» и «Пан-
теры». Потому что лучше работали совет-
ские конструкторы, технологи, а, главное 
– металлурги, дающие сталь высочайшего 
качества – А.В. Забайкин, Е.И. Юдин, Ю.Е. 
Максарев, А.К. Прохоров и многие другие. 
Ведь сварить броневую сталь – настоящее 
искусство, и не зря в советское время ста-
левары были героями не только труда, но и 
книг, фильмов, песен, картин. И в наши дни 
сталевары России продолжают славные 
традиции своих предков, создавая лучшую 
в мире броню для боевых машин. 

Но броня – это не просто закалённое 
железо, Fe с атомным номером 26. Бро-
ня становится бронёй, когда в железо 
вводится медь и хром, титан и кобальт, и 
ряд других элементов – и всё в строгих 

пропорциях. И все эти элементы надо 
найти, добыть, выделить из руд. И всё это 
знания и опыт, сплав науки и искусства 
металлургов. 

«На войне железо дороже золота» 
– гласит татарская пословица. И хотя 
сегодня титан и алюминий дают крылья 
боевым самолётам, медь обеспечивает 
работу систем связи, рубидий и цезий 
позволяют видеть в темноте, без тантала, 
теллура и висмута не работают сложные 
и умные электронные схемы, но железо 
было и остаётся важнейшим военным 
металлом. Более 90% всех металлов, 
использующихся на войне – это сталь, из 
которой делают пушки и снаряды, танки 
и пулемёты, арматуру оборонительных 
сооружений и пластины бронежилетов.

Поэтому в День металлурга мои особые 
поздравления металлургам-сталеварам, 
тем, кто создаёт для нашей армии несо-
крушимый щит и неотразимый меч! Пусть 
же наша сталь, главный военный металл, 
будет прочней металлов иноземных!

Я поздравляю также всех, кто трудом 
и разумом создаёт наш мир, кто ищет 
и добывает руды, кто в могучих печах и 
на сложных установках добывает из них 
металл, кто учит металлы по-новому слу-
жить человечеству.

С праздником, дорогие товарищи 
металлурги! Крепкого здоровья, успехов 
в работе, тепла и уюта в доме, радости и 
счастья в семье!

Председатель ЦК КПРФ
Г.А. Зюганов
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Уважаемые подписчики 
нашей газеты!

Со второго полугодия газета 
«Слово коммуниста» изменила 
свой формат. С 1 июля газета 

выходит 2 раза в месяц, 
но количество полос стало 

в два раза больше – 8 полос. 

Оставайтесь с нами и узнавайте 
новости региона и страны!

C Днём металлурга!

КПРФ запустила новый проект, позволяющий 
защитить интересы наёмных работников. Теперь 
любой, кто столкнулся с нарушением трудовых прав, 
может обратиться на горячую линию и получить 
необходимую помощь. Квалифицированные юристы 
готовы провести консультацию и подготовить доку-
менты. При необходимости к решению проблемы 
могут быть привлечены региональные и федераль-
ные депутаты.

Новый партийный проект - не альтернатива неза-
висимым профсоюзам. Напротив, он направлен на 
эффективное взаимодействие с ними, чтобы совмест-
ными усилиями защищать справедливые требования 
тружеников в условиях постоянного давления буржу-
азии на права трудящихся. Подчас профессиональ-
ным объединениям требуется не только юридическая 
защита, но и политическое влияние Коммунистической 
партии.

На основе нового проекта КПРФ, профсоюзы смо-
гут оперативно обмениваться информацией и совмест-
но разрабатывать поправки в действующее законода-
тельство. Теперь этой деятельности придан системный 
характер.

ОбъявлениеОбъявление

Первый государственный герб Союза Советских Социалистических Республик был 
утверждён Центральным исполнительным комитетом СССР 6 июля 1923 года. Конституция 
СССР, принятая II Съездом Советов 31 января 1924 года, официально утвердила совет-
ский герб. 

Герб Советского Союза стал символом 
суверенитета страны, нерушимого союза рабо-
чих, крестьян и интеллигенции, дружбы и брат-
ства трудящихся всех наций и народностей, 
государственного единства советского наро-
да, строящего коммунистическое общество. 
Сначала была создана специальная комиссия 
по разработке государственных символов. 
Далее заказ был передан художникам Гозна-
ка. Из множества работ был выбран вариант 
В.П. Корзуна, который работал вместе с В.Н. 
Андриановым. Для завершения проекта был 
приглашён один из главных художников Гозна-
ка – И.И. Дубасов.

Государственный герб Союза Советских 
Социалистических Республик представляет 
собой изображение серпа и молота на фоне 
земного шара, в лучах солнца и в обрамле-
нии колосьев, с надписью на языках союзных 

республик.
Первый государственный герб СССР в 1923 

– 1936 годах имел надпись «Пролетарии всех 
стран, соединяйтесь!» на 6 языках (по числу 
союзных республик, образовавших в СССР); 
с изменением числа союзных республик над-
пись давалась на перевязях ленты в 1937 – 
1946 годах на 11 языках (упразднение ЗСФСР 
и включение её республик непосредственно в 
СССР), в 1946–1956 – на 16 (новые советские 
республики, вошедшие в Союз ССР в 1940 
году), с 1956 – на 15 языках (включение Каре-
ло-финской ССР в состав РСФСР в качестве 
АССР).

Герб с 15 лентами вокруг колосьев стал 
последним для СССР (1985 – 1991 годы) и про-
существовал до его преступного разрушения.

Пресс-служба БРО КПРФ

100 лет гербу СССР


